

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

CRISE DE LA DÉMOCRATIE: SUBIR OU AGIR?

La Société Civile, voie du renouveau démocratique

26 septembre 2023 | 18h-20h | CCVA Villeurbanne

Le PACTE DU POUVOIR DE VIVRE et ses 65 organisations partagent une ambition : renforcer notre pouvoir d'agir.

C'est dans un souci d'approfondissement de la réflexion et d'alerte de l'opinion que les groupes locaux du Pacte du pouvoir de vivre du Rhône, de la métropole et de la région AuRA organisent le 26 septembre prochain une table ronde sur la crise de la démocratie.

S'y exprimeront Cécile Duflot, directrice générale d'OXFAM France, Amandine Lebreton, Porte-parole du Pacte du Pouvoir de vivre, Jean Merckaert, Directeur plaidoyer de SECOURS CATHOLIQUE et Sophie Beroud, professeure de Sciences Politiques à l'université Lumière Lyon 2. Cette table ronde sera animée par le journaliste Laurent Kramer.

Elle se tiendra au Centre Culturel et de la Vie Associative (CCVA) de Villeurbanne, 234 cours Émile Zola, à partir de 18h et sera précédé d'un village associatif avec la participation de plus d'une vingtaine d'associations locales et régionales.

Le Pacte du Pouvoir de vivre réunit au niveau national 65 organisations de la société civile qui ont élaboré collectivement un ensemble de 90 propositions présentées devant plus de 500 personnes en mars 2022 au centre culturel Charlie Chaplin de Vaulx en Velin par les responsables nationaux de ces organisations.

Sur le Rhône et la région AURA, le groupe local du pacte intervient auprès des candidats, puis des élus, aux diverses élections ; ce fut notamment le cas lors des dernières législatives. Il travaille en tant qu'interlocuteur et force de proposition auprès des différentes collectivités et des élus nationaux du Rhône et de la métropole au cours de rencontres régulières. Les thèmes abordés touchent notamment aux questions sociales - accès aux droits, RSA- au logement – politique mise en œuvre, hébergement d'urgence, encadrement des loyers, accès des plus démunis, logement étudiant, transition énergétique et rénovation environnementale, lutte contre l'insalubrité – à la mobilité et à la mise en place de la ZFE, etc...

La crise démocratique que nous vivons nous préoccupe profondément. Elle n'a pas commencé avec le dossier des retraites : baisse importante et continue de la participation aux élections, place de plus en plus congrue laissée à la démocratie sociale - tant de gestion que de projet - montée des extrémismes, tout particulièrement du Rassemblement national, montée de la violence et des mouvements spontanés et non organisés.

La gestion du dossier des retraites par l'exécutif et le Président de la République a montré comment, tout en restant dans la légalité, nos institutions permettaient de vider de son sens le processus démocratique ; alors même que les derniers résultats électoraux auraient dû conduire à plus de modestie et de concertation. Historiquement les syndicats, la démocratie sociale et plus généralement la société civile ont joué un rôle essentiel dans la construction des modèles de société démocratique comme en Europe du Nord, en Grande-Bretagne ou en Allemagne.

Il faut réinventer ce lien entre société politique et société civile dans la France d'aujourd'hui, afin de repousser populisme et autoritarisme. Associations, coopératives, mutuelles syndicats...permettent au quotidien l'engagement et l'apprentissage de la citoyenneté.

Groupe local Rhône du Pacte du pouvoir de vivre